

同好会は教育実践に関する研究委員会とともに上高井教育会が最も力を入れているところである。研究委員会が全員参加・参画による教科・領域にかかる研究であり、同好会は志を同じくする仲間が自己研鑽をはかり、教師としての基盤的力を培うものである。

今年も夏休みには八月九

（十一日の集中日を中心）、

すべての同好会で講習会・研修会が企画され、昨年並

みの延べ二百六十六名の参

加者を得て開催された。

同好会長さんを中心企

画立案していただき、内容

も多種多様であった。

「出席率も高く二日間充

実した研修ができる」、「時

間がたっぷりありとても好

評であった」、「会員以外の

参加が半数で反響が多くな

ったものもある。當時僅かな

補助金でありますながら、中央

校で必要とされているであ

るう内容であつたが、参加

して頻繁に招いたり、自費

（栗ヶ丘小）

る研究委員会とともに上高井教育会が最も力を入れているところである。研究委員会が全員参加・参画による教科・領域にかかる研究であり、同好会は志を同じくする仲間が自己研鑽をはかり、教師としての基盤的力を培うものである。

（栗ヶ丘小）

者が少ないので残念だった」

「わかりやすいお話を、も

っと多くの先生方保護者の

皆様に聞いて欲しかった」

との反省が寄せられた。

本教育会の同好会が、教

育会の正規の事業として組

織的に「同好会」として位置

づけられたのは、昭和二十

八年からであるが、昭和四

八年の記録によると五つの講

習会が開かれたとの記述が

見られ、同好の士による研

修活動はかなり以前から行

われていることがわかる。

同好会発足当時、八つの

同好会が、その後統廃合を

経て現在の十七の同好会に

至っている。当時の哲学・

文学・郷土地理・書道など

は現在も引き継がれているが、

書同好会・歎異抄同好会・

イズ教育推進地域事業

研究発表会（仁礼小、豊

丘小、東中、須坂高）

○国語（日野少、

生活科（小布施中、

音楽（森上少、

英語（日野少、

○道徳研究委員会（日野少、

○国語（小山少、社会（農瀬少、

○国語（小山少、社会（農瀬少、

○国語（日野少、

# 信教全県研究大会を終えて

## 日 滉 小 学 校

### 「自己を表現していく力を高めていく授業」をめざして

十月二十六日に、信教全県研究大会が本校を会場に行われました。この日を迎えるにあたって、「研究のための研究にせず、毎日の授業に生きる研究を進める」ことを念頭に研究を進めてきました。

本校の子どもたちは素直で明るく、学習活動に意欲的に取り組む姿が見られます。しかし、願いや考えが曖昧で見通しがもてないと消極的になってしまふこともあります。

このようないいきいきとした教育目標「いきいきとみんなが励む 明るい学校」の具現に向け、「課題を持つて追究し、『分かった』『できた』喜びを味わえる授業の創造」を全校研究テーマに設定し取り組みました。

当日は、「算数科」と「体育科」で公開授業を行い、参会の先生方から貴重なご意見を頂くことができました。

算数科では、三年生の「みんなで考え方」かけ算の筆算の単元を見ていただきました。繰り上がりのある(二位数)×(一位数)の筆算で、部分積を挿絵や数え棒などをもとに自分の考え方を明確にし、共同追究場面を設定することによって、互いの考え方によつて、互いの考えがつながつたり重なつたり

していきました。

授業研究会では、「課題設定、共同追究の参考になつた」「考え方を大切にすると言うことが素晴らしい」「などたくさんのご意見を頂きました。

また、指導者の先生からは「子どもたちの力の高まり」「考え方における意識の連続性」「わかるということの意味」などの具体的なご指導を頂くことができました。

体育科では、四年生のマット運動「チームマットで金メダル」という単元を見ていたときました。友達との関わりを大切にしながら、マット運動の特性にふれてほしいと願い、集団演技を取り入れて行いました。本時は、チームで考へてきた演技の「タイミング」、特に「演技のはじめ」をそろえることを中心に取り組みました。自分たちの考えられた演技構成を確認しながら、意欲的に取り組んでいました。

また、器械運動に初めて取り組みました。四年生の子どもたちに、よりマット運動の楽しさを味わってほしいと願い、前転・後転は時間を設けて取り組むようにしました。

授業研究会では、「友達同士の関わりのよさ」「子どもたちの願いや必要感に基づいた主体的な取り組みの大切さ」などたくさんのご意見をい

ただきました。

指導者の先生からは「願いと見通しについて」「スモールステップの有効性」「グループピングや人數構成の工夫」などわかりやすく指導して頂きました。

私は、体育科の研究グループで、マット運動の集団演技という授業に初めて取り組ませていただきました。子どもたちの関わりを大切にしながら楽しんでほしいと願つて授業を考えました。初めての取り組みだけに、子どもたちも演技の構成を考えるのに時間がかかり、新しい技に挑戦し技能を高めていく時間が短くなつてしまつたなど、たくさんのがんばりました。

今年度、信教全県研究大会の研究にあたつては、重点テーマを「自己を表現していく力」を、「自己を表現していくことにつなげたい」ということで取り組んできました。

昨日、(田村 中)で考へてきた演技の「タイミング」、特に「演技のはじめ」をそろえることを中心に取り組みました。自分たちの考えられた演技構成を確認しながら、意欲的に取り組んでいました。

保護者・職員の評価の中でも、第三者とも「授業中の発表の声量が小さいこと」と、「学力に対する不安」を挙げていました。ほとんどの生徒が、落ち着いた生活ができる、授業にも、まじめに正面から取り組んでいた。この問題は大きな課題となりました。そこで、研究テーマのキーワードを「自己を表現していく力」と考えました。この言葉の中には、自分の考え方や思いを言葉や文章で表していく必要性が高まり、更に「相互の関わり」の中で課題を共有し、相互に追究し、高め合う

「自ら学び、高みゆく」が本校の学校教育目標に据えられてから長い年月が経ちます。

抽象的にはありますが、高揚感を喚起する目標です。この目標の下に具体的に願う学校、生徒、職員の姿や重点課題などが設定されています。授業改善については「一人一人が

分かり、できた喜びが持てる授業の創造」ということで取り組んできました。今年度、信教全県研究大会の研究にあたつては、重点テーマを「自己を表現していく力」を、「自己を表現していくことにつなげたい」ということで取り組んでいます。

昨日、(田村 中)で考へてきた演技の「タイミング」、特に「演技のはじめ」をそろえることを中心に取り組みました。自分たちの考えられた演技構成を確認しながら、意欲的に取り組んでいました。

保護者・職員の評価の中でも、第三者とも「授業中の発表の声量が小さいこと」と、「学力に対する不安」を挙げていました。ほとんどの生徒が、落ち着いた生活ができる、授業にも、まじめに正面から取り組んでいた。この問題は大きな課題となりました。そこで、研究テーマのキーワードを「自己を表現していく力」と考えました。この言葉の中には、自分の考え方や思いを言葉や文章で表していく必要性が高まり、更に「相互の関わり」の中で課題を共有し、相互に追究し、高め合う

そこには、「自ら表現していく」ということを、「具体的な経験や実感を通して得た自分の思いや考えをまとめ、相手にしつかりと伝える」とか

ら、「まわりと関わりながら、さらに自らの追究を深めていくことにつなげたい」という願いがあります。

その支えとなるものは何かを考えた時、「自らを語れる」「相手の話を聴ける」為の授業づくりが不可欠と考え、授業づくりの条件として次の三つを考えました。

(1)教科・特別活動・行事等を相互に関連させた学年カリキュラムづくりを通して、日々の学校生活に即した、実感できる授業展開や授業内容

や身近なものに求めることにより、実際のものに触れ、経験を通して、本音・本心が語られるような授業の創造

を理解しながら、それを次に進んで参加し、見たり、聞く力をつけながら、見聞したり、体験しながら、見通しを持つて追究・実践していく力をつける。

姿へと変化していくのでは

ないかと考えたのです。授業は、次の内容で進められ、公開されました。

(国語科)生徒会の引き継ぎ時にあたつて、三年生として下級生にメッセージを書くという内容で、発信する側だけではなく、受け取る側にも立ちながら、主張と論拠をはつきりさせて、分かり易く書く、話す力をつける。

(家庭科)地域の方の指導を受けながら、郷土の伝統料理づくりを学び、それを次に進んで、地域とのふれあいの内容で、地域とのふれあいの中に入り込んで、参加し、見たり、聞いたり、体験しながら、見通しを持つて追究・実践していく力をつける。

(道徳)進路選択を前にして、友達からのアドバイスについて、読み物教材だけでなく、インターネットからも資料を集めながら、相互に聞き合

うことをベースに互いに自分を語る力をつける。

当日は、生徒の学びの姿で先生方に教えていただきま

した。「表現していく力は何か

を更に明確にしていくとい

う課題が残りました。詳しく述べ、会誌六十一号をお読みく

ださい。

(山崎 茂)

ヨ  
ク  
ナ  
チ  
賛



栗ヶ丘小 森山裕士

事も革すまる休て心に

## 楽しい英語活動を

森上小学校

○外国の生活や文化に興味関心をもち、日本との共通点や相違点を見つけながら自・他国の文化それぞれを大切にする心を養い、共に生きようとする国際感覚をもつ子どもを目指しています。本年度は、三年生から六年生は二〇時間、一・二年生は一〇時間を目標に取り組んでいます。授業では、音声を中心とし、子どもたちがしたいこと、知りたいことを題材に体を動かしながら五感に訴えることを基本としています。また、一時間での評価を急がず、同じ表現を繰り返し扱い英語のリズムの中に子どもたちを浸させるということとも大に考えてあります。ALTの

英語活動を始めたことにより、ALTの先生を身近に感じ、知っている限りの英語とジエスチャーを使って、うれしそうに話し掛ける子が増えています。まだまだ手探りの状態ですが、楽しい英語活動をつくっていきたいと思っています。



## 6年生の授業

説明、  
健康教  
してい  
保健室  
が持た  
さん方  
まえな  
野で熱  
どをし

は、ます係職員から本研究内容と学校の現状を担任と養護教諭で行う育に関する授業を参観ただきました。その後、で養護教諭との懇談会され、各國の指導者の皆は、自國での現状を踏がら、特に性教育の分心に養護教諭に質問なて研修を深めておられ

もいました。午後は生徒会本部役員による太鼓とダンスのアトラクションなどを通じて生徒との交流会が行われ、楽しい時間が流れていきました。今回の訪問は、リプロダクトイブヘルスに関する指導者の研修というだけではなく、迎えた私たちの学校（生徒、職員）にとっても、世界の現状を知ることができた大変有意義なものであつたと思います。この研修が各国の今後の発展にとって有益なものであることを願つてやみません。

金で購入されたのは「」  
ぎ文庫」と名づけられた図書館の一角に納められ、多くの子どもたちに利用されている。

本に親しむことを  
脳特に前頭前野を  
かな心を育てると  
語彙力を高め、コニ  
ーションの力をつは  
たいと願っている。

想を寄せ  
美際に実  
をする。  
通して、

# ジョイセフとの出会い

東中学校

## 伝統が支える読書活動

豐洲小學校

四月に赴任して学級を回つてみると児童の中に本を読もうとする雰囲気ができている。この伝統を大切に育てていきたいと感じている。学校が洪水にあつた時にまず、地域の方から本が寄贈されたという話を聞いた。こうした地域全体で農業の子どもたちを育てて、こうとする伝統が昔から恵みと現在まで続いている重みを感じている。

平成元年の百周年記念の時にも多額の図書購入補助金をいただいたと記念誌に書かれている。また、いつ始まつたか定かではないが、地域に豊富にあるよもぎを登校班ごとにまとまつて採取して業者に販売し、その代金で図書を購入する活動が行われてきた。今年度も五月に実施され、その収益金で購入された本は「よもぎ文庫」と名づけられた図書館の一角に納められ、多くの子どもたちに利用されている。

図書館の片隅に星野富弘さんの絵葉書を入れた素晴らしい額が寂しく掛けられていたので、図書館前にコインを設けた。本年度新たに二冊買つてもらつた。

十一月の校長講話では人権同和教育月間ということを踏まえて、星野富弘さんの本を借りる児童がでてきたことは嬉しいことである。他にもテーマを持つて「オーナー」を随時設定して色々な本に親しめるように図書館も工夫していきたい。

読書回数は年に二回実施しているが、低学年中心に腹話術による読み聞かせや、市立図書館の方による読み聞かせを全学年に取り入れて、毎年を盛り上げている。3年生や六年生の学級では、保護者が中心になって月一回読み聞かせを朝の時間に行つていただいている。

今年度取り組んでいるのは、「親子読書」である。「テレビなどのメディアのスイッチを切つて親子で本を読む」「親が読み聞かせをする」などを呼びかけ、実際に実際に実践した家庭から感想を寄せもらっている。

本当に親しむことを通して、脳、特に前頭前野を鍛え、豊かな心を育てるとともに、語彙力を高め、コミュニケーションの力をつけていくことを目標としている。

# 火ばら談義



栗ガ丘小 森山裕士

## 続「ユヤ」と私

綿内剛美

「ユヤ」との「一人暮らし」が続いている変わったことと言えば、朝起きてくれる時刻が六時半頃になつたことぐらいか。そうだ、もう一つあった。彼女は十月に九才になった。人間で言うと六十代、つまり私の姉さん女房になつたのだ。そのせいか手を抜くことが目立つ。朝の見送りはコタツの上ですませ、帰宅の出迎えは玄関内という始末。呼んでも返事すらしないことだつてある。そのくせ要求することは抜け目ない。目が合つたびに「ご飯」「だ水」「だ抱っこ」とスリスリしてくる。最近では出迎えもほろほろに、玄関先で仰向になつて身体をクネクネさせるのだ。愛情欲求の表現だが、その姿が実に可愛いのは「ネコ女房」だからこそだ。これが「ボンマの女房」だつたら、頭をかすめただけで「めまい」がして卒倒してしまうのである。しかしまあ、どんなに身勝手でも、お腹を見せるということは信頼の証しであるし、夫婦以上の仲があるので、それにも応えネコジャラシで三十分程遊んでやることが常なのだ。

（森上小）

私も定年を一年後に控え、後のことを考えなければいけない時期になつた。そこでユヤに芸を教えてテレビに出演させることを思いついた。彼女をよく観察していると、家じゅうの引き戸は全て開けることができ始めた。戸を開けるのを待つて捕まえ、手をとつて閉めさせる。そしてすぐ大好物の鮭の切り身を与える。嫌がつて指をガブガブされたこともあつたが、どうやられたことはない。生活がかかつてくることなので必死に続けた。つい先日、ユヤが茶の間の障子を開け、向きを変え、机に手をかけたのが目に入った。「やつたー！」喜びで万歳を叫び、そうになつたとんでも仰向になつて身体をクネクネさせるのだ。愛情欲求の表現だが、その姿が実に可愛いのは「ネコ女房」だからこそだ。これが「ボンマの女房」だつたら、頭をかすめただけで「めまい」がして卒倒してしまうのである。しかしまあ、どんなに身勝手でも、お腹を見せるということは信頼の証しであるし、夫婦以上の仲があるので、それにも応えネコジャラシで三十分程遊んでやることが常なのだ。

（森上小）

学級では、時々本のブームが起こる。「かいつけづり」「シリーズ」「ピーターラビットの絵本」など、仲間が関心を持っている本は、

私も定年を一年後に控え、後のことを考えなければいけない時期になつた。そこでユヤに芸を教えてテレビに出演させることを思いついた。彼女をよく観察していると、家じゅうの引き戸は全て開けることができ始めた。戸を開けるのを待つて捕まえ、手をとつて閉めさせる。そしてすぐ大好物の鮭の切り身を与える。嫌がつて指をガブガブされたことはない。生活がかかつてくることなので必死に続けた。つい先日、ユヤが茶の間の障子を開け、向きを変え、机に手をかけたのが目に入った。「やつたー！」喜びで万歳を叫び、そうになつたとんでも仰向になつて身体をクネクネさせるのだ。愛情欲求の表現だが、その姿が実に可愛いのは「ネコ女房」だからこそだ。これが「ボンマの女房」だつたら、頭をかすめただけで「めまい」がして卒倒してしまうのである。しかしまあ、どんなに身勝手でも、お腹を見せるということは信頼の証しであるし、夫婦以上の仲があるので、それにも応えネコジャラシで三十分程遊んでやることが常なのだ。

（森上小）

## 「学級だより」写真入りで作ろう

古平 靖彦

学級の様子を保護者の方々に伝える学級だよりを、よ

り見やすくて、その時の雰囲気が伝わるようにするにはどうしたらいでしようか。私の拙い実践を紹介します。

### 一、写真入りの学級だより！

クラスや子どもたちの様子を伝えるのに、写真を学級だよりに載せるのは、とても有効だと思います。

以前は、カメラで撮った写真をプリントしてもらって、スキヤナードを使って「：」とデジカメが普及した今、写

載つた学級だより！

せっかくの写真もリソグラフ等の白黒で写真製版し

て印刷したものは、カラーペーパーでクラス29人

に比べるとやはり不甘

いがしてしまいます。そこで、

思い切つてパソコンのカラ

ープリンターでクラス29人

分を印刷することにしました。

やはりカラー写真入りだ

と保護者の評判もよいらしく、なんという声もありました。

しかし、カラーでプリントアウトする大変さもあります。一つは、費用がかかる

こと、「プリントアウト

するのに、とても時間が掛

かってしまうこともネック

です。

カラーレーザーなら速い

のですが、学校にはあるは

ずもなく、インクジェット

でA4を30枚プリントする

のに40分以上掛かってしまいます。

今年は、毎号という訳に

はいかず、今のところ60数

号ほどの三分の二「ぐらいが」

います。

今年は、毎号という訳に